

# LA ÚLTIMA HORA

Número suelto 10 céntis.

DIARIO DE LA NOCHE, DE INFORMACION, LITERARIO Y ARTISTICO

Año XXIX.—Número 9.773.

SUSCRIPCION: Extranjero (trimestre) 20 pesetas.  
Un mes. . . . . 7

Palma, Viernes 3 de Noviembre de 1922

REDACCION Y ADMINISTRACION  
San Bartolomé, 32. — Teléfono n.º 6.

## DEL MOMENTO

### LA VIDA MUNICIPAL

Un mes nos hemos pasado ahora, sin que el Ayuntamiento celebrase sesión. Los perjuicios que con ello se han irrogado o se han podido irrogar nos mueven a escribir este comentario, ya que nadie se ocupó de ello en la sesión pasada, cuando al mes de interrumpida la vida municipal, volvió ésta a reanudarse.

Vaya por adelantado, y toda vez que uno de los motivos de esta anomalía fué el haberse levantado la sesión en señal de duelo por el fallecimiento de ilustres personalidades de memorable actuación en nuestra vida local, que no hay en nuestros comentarios ni el más leve asomo de irreverencia. Antes el contrario: nuestro respeto para los méritos de los que actuaron en nuestra vida pública, lo rendimos sincero y absoluto, y lo reiteramos a su memoria en toda ocasión.

Salvado este extremo queremos expresarnos contrarios a que por ningún motivo se interrumpa la vida municipal. Dependen de ella muchos intereses, que al suspenderse el funcionamiento de la misma, sufren perjuicios de consideración.

Al Ayuntamiento corresponde por ejemplo, la autorización de las obras que querían realizar los vecinos.

Muchas veces se han formulado en el Ayuntamiento, quejas y aun proposiciones de carácter muy radical, contra los propietarios que sin agardar a que la Corporación les autorizara verificar obras, las han emprendido.

Hay obras que son de carácter urgentísimo, que de no realizarse tan luego se manifiesta su necesidad, causan perjuicios o molestias considerables.

Medrados habrán estado los propietarios que teniendo necesidad de emprender obras o reparaciones, hayan querido cumplir con lo preceptuado por las leyes municipales.

Habrán tenido que aguardar a costa de perjuicios y de molestias, a que al mes de interrumpida la vida municipal ésta se haya reanudado.

No menos importante que este extremo lo es de la aprobación de las cuentas presentadas al Ayuntamiento, las cuales no pueden ser satisfechas sin previo acuerdo de la Corporación.

Forzosamente cuantos tenían que liquidar créditos con el Ayuntamiento, han tenido que esperar a que se celebrara sesión para poderse cumplir el trámite legal.

Esto, a parte de las cuestiones de carácter sanitario o de otra cuestión de sumo interés público que pudiera tener que ser explanado en el Ayuntamiento, muestra la inconveniencia de tener interrumpido el funcionamiento de una Corporación que como la municipal, es el eje de la vida de la ciudad.

¿Por qué ahora, por qué oportunamente, no se reforma la costumbre establecida?

¿No podría acordarse, suspender la sesión en vez de levantarla antes de celebrarla, por un día, como se ha hecho ya en varias ocasiones?

El aplazamiento de un día en la celebración de las sesiones no podría irrogar los perjuicios que forzosamente causa el que sea levantada por una semana, o más.

Y si quiere levantarse, ¿no podría acordarse que ello fuera después de despachada la orden del día? ¿no podría siquiera acordarse el despacho de todos aquellos asuntos de trámite, que sobre no provocar ninguna discusión, suponen un interés particular, que nunca debe innecesariamente lesionarse?

Y esto que decimos con respecto al caso de tener que levantar la sesión, lo hacemos extensivo a esas sesiones llamadas *veraniegas*, que el Ayuntamiento ha dado en celebrar, y en la que no se resuelve más extremo que la aprobación del acta de la sesión anterior.

¿No podrían también aprobarse los dictámenes y permisos que en las Comisiones no hubiesen motivado discusión, y dejar sobre la mesa, o no incluir en la orden del día, aquellos que hay de ser discutidos en el Ayuntamiento?

Así haciéndolo no se restaría valor ninguno al acto de levantar la sesión por el motivo que fuera, y en cambio no se perjudicaría ni a la ciudad ni a ningún interés, como puede haber sucedido ahora, en que durante un mes la vida municipal ha estado en suspenso.

Mirando al interés público escribimos estos comentarios, sin que al hacerlo, como ya hemos dicho, tratemos ni por asomo de disentir ni homages ni respeto, que deban rendirse, sino que planteamos una cuestión de procedimiento, que sobre tender a lo mismo deja a salvo intereses que deben ser respetados.

¿No lo cree así el Ayuntamiento?

El nuevo Gobierno se ha oído obligado a tranquilizar a Yugoslavia a este respecto, y el «Corriere della Sera», de Milán, dice que el embajador de Italia en Belgrado ha visitado al presidente del Consejo Yugoslavo para darle la seguridad de que el cambio de cosas en Italia no debe inspirar al Gobierno Yugoslavo la menor inquietud. «El Corriere della Sera» dice que las seguridades dadas por el embajador de Italia a Yugoslavia son tanto más oportunas cuanto que los periódicos serbios se habían hecho eco de los rumores sensacionales circulados en estos días en Belgrado, e incluso pedían al Gobierno el decreto de movilización. Había corrido el rumor de que Yugoslavia se movilizaba en la frontera dálmata. Inútil decir que estas informaciones carecían de exactitud.

#### La opinión de Giolitti

Roma.—Según el periódico *Il Giornale di Roma*, el ex-presidente del Consejo Giolitti ha declarado que la conducta del Gobierno de Italia en el conflicto político actual se ha sujetado estrictamente a las más puras normas de la Constitución italiana, puesto que habiendo sido los fascistas quienes provocaron la crisis política, a ellos ha entregado la Corona el Poder.

#### La dimisión de Sforza, embajador en París

París.—El conde de Sforza, embajador de Italia en Francia, ha enviado su dimisión a Mussolini.

«Formula—dice el conde de Sforza— para el nuevo Gobierno los votos más cordiales; pero como una política extranjera debe ser no tanto una política cuanto una comunidad de opiniones y sentimientos, es preciso que en los puestos más delicados se encuentren hombres que en todos los aspectos estén de acuerdo con el pensamiento del nuevo Gobierno. Abandone un trabajo que yo sabía que era fecundo y que tengo la confianza que será continuado. Me he conmovido por todo ello de la necesidad de presentar la dimisión del cargo de embajador en Francia.»

### El «Guillén Sorolla»

En un colega de Madrid, encontramos el siguiente telegrama de Valencia:

Valencia, 31.—Sigue reinando indescriptible ansiedad por la falta de noticias respecto al paradero del «Guillén Sorolla».

Se va perdiendo toda esperanza, y se tiene la casi certidumbre de que el buque se ha perdido, pues ayer zarpó de Vigo el vapor «Romeu», de la Transmediterránea también, que realizó el recorrido de las costas nomanas, entre el canal de la Mancha y el Atlántico, sin encontrar rastro del «Guillén Sorolla».

Hoy, a primera hora de la tarde, circuló el rumor de que en la Comandancia de Marina se había recibido un telegrama de los tripulantes del «Guillén Sorolla», diciendo que el buque se había hundido, pero que ellos estaban a salvo.

La noticia no se ha confirmado. El «Guillén Sorolla» salió de Cardiff el día 26 con rumbo a Barcelona con cargamento de carbón. Es un buque modernísimo, de los últimos botados al agua por la transmediterránea. El capitán es D. Francisco Soler Aragonés, marino experimentado. Pertenece a la Marina de guerra. El primer oficial, D. José María Avello Lloret, natural de Vilajoyosa, ha naufragado dos veces durante la guerra europea y otro recientemente, pues iba a bordo del «Juan de Juanes», bombardeado por los moros. El segundo oficial, D. Nicolás Pagés, realizaba el primer viaje.

Las familias de los tripulantes van continuamente de las oficinas de la Transmediterránea a las Redacciones de los periódicos y a la Comandancia de Marina.

En nuestro colega *Las Provincias*, de ayer jueves, leemos lo siguiente:

#### Seguimos sin noticias

La gente continúa sin noticias acerca de la suerte del vapor «Guillén Sorolla». En la madrugada de ayer se recibieron noticias de Londres que habían de la situación del vapor, asegurándose que detrás de éste iba otro que recibió el radiograma demandando auxilio, llegando dicho barco apresado, pero tan violento era el temporal reinante, que se separó a dichas embarcaciones, creyendo los tripulantes que el vapor de la Transmediterránea sufría una avería en las máquinas, que le han inutilizado por completo, incluso la radiotelegrafía, habiendo llegado en esta situación y en espera de que se le remolque.

Se afirma también que han salido, con objeto de prestarle auxilio al «Guillén Sorolla», varios buques los que, capeando el temporal, van de un lado para otro por ver si consiguen ponerle a salvo.

A última hora nos manifestaban en la Transmediterránea que, según les ha informado desde Barcelona, el capitán del vapor «Isla de Menores», de la misma Compañía naviera, interceptó un radiograma, en el que se decía que el barco «Guillén Sorolla» iba remolcado por otro, con dirección (se supone) a un puerto del Cantábrico.

Muchísimo celebraríamos se confirmase ello, para tranquilidad de las familias de los tripulantes del supuesto vapor naufragado.

#### La tripulación

En otro colega leemos la siguiente relación de la tripulación del «Guillén Sorolla»:

Capitán, don Francisco Soler, domi-

liado en Barcelona; primer oficial, don José Avello, de Vilajoyosa (Alicante); segundo oficial, don Nicolás Pagés, de Barcelona; primer maquinista, Vicente Sanz, de Valencia; segundo maquinista, Jerónimo Nogueroles, de Barcelona; tercero, Vicente Colás, de Valencia; radiotelegrafista, don Marcos Pérez; agregados, don Ramón Bernabou y don Antonio Parera, éste sobrino del jefe de Intendencia del Ministerio de la Guerra; ayudante de máquinas, Leopoldo Verdader, de Valencia.

Contraalmirante, Vicente Lorete; carpintero, Antonio Pérez; pañolero, José Enrique; timonero, Juan Olivé, José Tur y Valentín Llanos; mozos, Manuel Casamano, Casimiro Boada, Antonio Castillo y Mariano Compañá; pañolero de máquinas, Francisco Casamsyer; calderero, Alejandro Pérez; fogoneros, Ginés López, Eugenio Ballón, Miguel Olivé; José Iglesias, Francisco Muñoz, Marcelino López Lacro, Manuel Sijar, Martín Mir y José Vázquez; mayor domo Juan Beltrán; cocinero, Bartolomé Pons; camareros, Celestino Díaz y Enrique Fiz; gubacero, Tomás Llares, y marmitón, Sebastián Pita.

### Una semblanza del general Ardanz

El *Dió Gráfico*, de Barcelona ha publicado la siguiente semblanza:

«El nuevo gobernador atenc que es inteligente, recto, estóico y austero, sobre todo muy austero, y aun cuando llega a la ciudad donde fué escita la filosofía laica de la vida austera, tenemos que se produzca una inquietud en la ciudad de las picaardías y de los enemigos del alma.

El general Ardanz es un fuerte carácter, lleno de las viejas virtudes, que abomina de la carne, del azar y de la galantería. Parece que alís, en Melilla, durante su mando, no pudieron los pecadores capitales hacer justicia. Un Kursal fué abierto; pero cuando llegaron sus dueños ante el general Ardanz, éste los advirtió:

«¿Un Kursal? Bien; pero les advierto que no podrán bailar más que hasta las once.

Días más tarde, los mismos dueños acudieron nuevamente ante el general Ardanz:

«Sin recreos no podemos sostener el Kursal—le dijeron.

Y el general Ardanz, ya gobernador de Barcelona, les respondió:

«Lo siento mucho; pero para recreo ya tienen ustedes bastante con el baile.»

El *Debate* copia las anteriores líneas y las comenta de este modo:

«Coinciden nuestras referencias con la silueta moral que traza el colega del nuevo gobernador de Barcelona; parece, pues, verosímil el diálogo transcrito.

Hacemos observar que el general Ardanz ataje radicalmente la inmoralidad pública en la capital catalana. Nuestra pregunta es ésta:

«¿Lo dejarán?»

### Monumento al «Quijote»

Ha sido confiada la ejecución del monumento conmemorativo del «Quijote» al notable escultor Manuel García González, autor, entre otras obras, de *La Sera*, «el dolor universal», y el monumento al adelantado de La Florida.

Se considera como un acierto la designación de este artista para dar forma al levantado pensamiento de rendir al glorioso Cervantes, en la heroicidad de su libro inmortal, el homenaje de España entera y de los pueblos hispanoamericanos.

La Comisión ejecutiva del monumento tomó dicho acuerdo por unanimidad, así como el de constituir un Comité de honor, de personalidades de gran relieve en el mundo de las Letras, de las Artes y de la Política, que se erige en la iniciativa.

San ya numerosas las adhesiones recibidas por la Comisión toveseña, que espera ver coronada por el éxito la noble empresa.

### El P. Bernardo Vaughan

Londres.—En la residencia de los jesuitas de Rookhampton ha fallecido a la edad de 76 años, el padre Bernardo Vaughan, uno de los más célebres predicadores de la Gran Bretaña.

El reverendo padre Vaughan sufrió en estos últimos años de terribles insomnios, que se negaba a combatir con el uso de narcóticos, aconsejado por los doctores.

El célebre predicador debe su inmensa popularidad a los innumerables sermones en que fulminaba contra los vicios del siglo. Los ataques contra las mujeres excesivamente ricas serían por mucho tiempo famosos en Inglaterra. Sus más fervientes admiradores se hallaban precisamente entre sus pecados. Sus anatemas más severos iban dirigidos a esa categoría de mujeres «que habían dejado—son sus palabras—de ser ladies y que todavía no habían llegado a ser «gentilhombrines».

El Papa X, haciendo alusión al fuego de la oratoria del padre Vaughan, decía que había nacido en el Vesubio; pero que la Providencia le había enviado a refrescarse a Londres.

Un día comía en una casa donde, colgado del muro pendía un retrato de Enrique VIII. Uno de los presentes le preguntó con malicia: «¿Qué haría usted, padre, si bajara de ese cuadro el Rey?» El padre Vaughan contestó: «Señor, rogaria a las mujeres que salieran inmediatamente de la sala.»

## Los alemanes, aún abocados a la bancarrota, piensan en la guerra

Cómo vislumbran el próximo cataclismo europeo. Por medio de rayos luminosos quedará todo destruido.

De *Le Matin*: Acabo de leer un folleto intitulado: 1934.—«La resurrección de Alemania». A millares se han distribuido los ejemplares de dicho folleto al otro lado del Rin. Su autor, antiguo oficial superior de Alemania, el mayor Solf, indica la forma en que a su juicio se preparará y realizará la guerra que pondrá un término a lo que él denomina «la esclavitud de su país».

Los detalles que da son tanto más interesantes cuanto que, ya en julio próximo pasado, *Le Matin* señalaba el presunto desembarco en Alemania de un rayo luminoso, eléctrico, que podía hacer saltar a distancia los depósitos de municiones.

«Cuándo y cómo se explotará ese descubrimiento?

Eso es lo que indica el mayor Solf. La acción de su obra se desarrolla en 1934. En esa época, según el Tratado de Versalles, los aliados quedarán obligados a evacuar la orilla izquierda del Rin, si los alemanes han cumplido en el interregno los compromisos contrados en dicho Tratado.

Supone el autor que como las obligaciones no se habrán cumplido en su totalidad, no sólo no retirarán los aliados sus fuerzas de la mencionada orilla, sino que, por el contrario, los franceses habrán ido enviando poco a poco una división a Berlín para proteger la embajada de Francia, ante la cual habrían tenido lugar varias desagradables manifestaciones. Pero desde 1919, los jóvenes oficiales de Alemania están dedicados al estudio, bajo la dirección de Ludendorff, siempre joven y satísico, y he aquí lo que han hecho. Cito abreviando:

«En todas las ramas de la ciencia y de las técnicas, docenas de hombres experimentados se pusieron a trabajar en busca de los medios de destrucción que podrían utilizar. Todos los hilos de nuestra organización convergen en Berlín, donde se había constituido una especie de estado mayor general. Necesitábamos dinero. Necesitábamos industriales para practicar en sus fábricas nuestras experiencias. Necesitábamos contar en nuestras filas propietarios de grandes bosques, en cuyo seno pudiéramos con toda libertad realizar nuestros ensayos. Todo se encontró a fuerza de trabajo, de perseverancia, de paciencia y de prudencia, y todo se hizo en el mayor secreto.

Un anciano profesor de Física nos trajo un descubrimiento. Se trataba de una nueva clase de «rayos», capaces de atravesar todos los cuerpos y de provocar la inflamación de todas las sustancias explosivas.

Se dió el invento carácter práctico, y hemos dispuesto tres clases de máquinas o aparatos correspondientes a las distintas clases o categorías de armas de fuego. Los mayores, que constituyen nuestra artillería, son semejantes a los proyectores empleados en la última guerra. Pueden utilizarse contra la artillería enemiga y contra los barcos; tienen un alcance de cuarenta kilómetros y pueden destruir todo cuanto encierran municiones, las piezas cargadas y los aviones que transportan bombas.

La segunda clase de aparatos actúan como un fusil y con un alcance de once a cinco kilómetros. Se parecen a una malletta, a un bolso de mano. Una simple presión sobre un botón pone al mecanismo en marcha; el rayo pasa a través de una estrecha hendidura, y ninguna de las personas allí presentes puede suponer siquiera, que merced al rayo que de aquella ojiva misteriosa surge, estallan los fusiles y saltan las cartucheras.

Este segundo aparato es nuestra infantería.

Por último, el tercer aparato tiene el aspecto de una lámpara eléctrica de bolsillo: es nuestro revolver. Actúa a varios centenares de metros.

### Cámara de Comercio

Sesión celebrada el 26 de Octubre

Presidido don Miguel Salom. Fué leída y aprobada el acta de la sesión anterior, dándose cuenta de los siguientes asuntos.

Se procedió a cubrir las vacantes de Miembros de la Cámara producidas por renuncia de don Damián Mulet Mateu, y don Francisco Salvat Banyer, la de don Miguel Girbent Sabater, por defunción; de conformidad y a tenor de lo dispuesto en el párrafo segundo del artículo 43 del Reglamento de 14 de Marzo de 1918, resultando elegidos el «Banco Agrario de Baleares», don Agustín Munné Sugranyes, y don Miguel Farcañellas, respectivamente.

De una instancia de la Cámara de Comercio de Barcelona pidiendo se tomen medidas para proteger la Marina Mercante Nacional. Se reclamó informe a la Asociación de Navieros de esta, por acuerdo de la Cámara, la que lo emitió en sentido favorable. La Cámara acordó apoyar, en su vista, la repetida instancia.

Se dió cuenta de la Real orden del Ministerio del Trabajo, Comercio e Industria, acusando recibo de la copia del Censo electoral del corriente ejercicio; quedando enterada la Cámara.

De la comunicación de don Lucas Prats Costa, Presidente del Fomento Mercantil e Industrial de Ibiza pidiendo se le conceda la Delegación de la Cámara en aquella Isla. Se hizo observar

Hemos hecho experiencias sobre un crucero inglés en Wilhelmshaven. Estábamos a veinticinco kilómetros. Una vez lanzado el rayo, surgió del barco una espesa nube de humo que se alzó sobre el mar y desapareció poco después: el barco se había hundido.

Lágrimas de alegría surcaban nuestros rostros.

Los ingleses han atribuido la desgracia a una inflamación espontánea de su pólvora. Pronto los sacaremos de su error.

Los aparatos son construido por una fábrica cinematográfica. Las piezas están depositadas separadamente en una fábrica. No se las ensamblará ni montarán los aparatos hasta última hora.

Pero disponemos además de otras armas. Hemos inventado un fusil de aire comprimido, cuyo alcance supera al de los que usa la infantería. Lo hemos lanzado al mercado, suprimiéndole la pieza esencial, sin la cual no pueden surtir efectos sus disparos más allá de cien metros, y parece, por lo tanto, absolutamente inofensivo. Un pelotón de cada regimiento quedará provisto de esta arma, que, bien manejada, será de extraordinaria eficacia.

Fero Ludendorff reune a los conjurados, distribuye los papeles y termina su allocución, exclamando: «Adelante o Dios, por el emperador y por el imperio». Porque se trata, sobre todo, de restaurar el imperio. El pueblo lo quiere, y no olvidará en lo sucesivo «el terrible período en que se ha visto privado de un emperador».

No nos detendremos ante los párrafos en los cuales el autor afirma, con cierto atrevimiento, que si el pueblo alemán ha sufrido una derrota es porque era demasiado dulce, sobradamente sensible y daba a la vida humana un valor exagerado, mientras los americanos y demás aliados se habían conducido siempre como bárbaros.

Sostiene además que el odio contra nosotros es profundo en todas las clases de la sociedad, y que el pueblo alemán corre a borbotones la venganza, si tiene ocasión de ello, para renovar entonces las matanzas de Las Vísperas Sicilianas.

En 1934 estalla la tormenta. Las comisiones internacionales que se encuentran en Alemania perecen. Todo el pueblo entusiasmado, enardecido, se levanta como un solo hombre y sigue a los primeros combatientes.

Las escuadras francesa e inglesa quedan destruidas.

Los partes de las victorias resonan estrepitosos, y vuelve a firmarse como en Abril de 1918 y en calidad de «Deret General Querriar melsted», el general Ludendorff.

Se trata tan sólo de un ficción, evidentemente; pero de una ficción que podría muy bien el día de mañana convertirse en realidad si no pusiéramos atención a ella.

Que todas las mujeres alemanas, dice el coronel Bauer, firmante del prólogo de la obra de Solf, rechacen las atenciones de todo alemán que no se entregue actualmente a semejante lucha en favor de su patria.

Quéjase para sacar provecho de sus inventos los vende al extranjero, es un malvado, semejante a los que denuncian a la Entente la situación de nuestros depósitos de armas.

Preiso es que se sepa: tales pecados no serán perdonados.

Y agrega, repitiendo las frases de un poeta alemán de las guerras del primer Imperio:

«Que se tire a matar; el tribunal del mundo no nos pedirá cuenta de ello.»

Alemania, responsable de la guerra da ayer, prepara ya la de mañana. Está trabajando; tengamos cuidado.

Jean D'Orsay.

que esta no debe concederse a una entidad y organizarla en la forma que solicita el señor Prats si no que ha de ser otorgada a tenor de los artículos 42 y 43 del Reglamento Interior; acordando comunicar al señor Prats que no puede conferirse dicha Delegación por no figurar su nombre en el Censo de esta Cámara y al mismo tiempo dirigirse a los electores de dicho territorio para que designen el Delegado que ha de representar a esta Cámara en aquella circunscripción.

De las comunicaciones recibidas del Fomento del Trabajo Nacional de Barcelona y de la Cámara de Industria de la misma Ciudad sobre ratificación del Tratado con Inglaterra, interesado no se dió por concluido y se lleve a la sanción del Parlamento, pues las rebajas que se conceden alcanzan a tres años y a tenor de la Ley de autorizaciones sólo puede pactar el Gobierno las superiores a un 20 p. por un año de duración. En su caso las comunicaciones han de dirigirse al Presidente del Consejo y a los Ministros de Estado y Hacienda. La Cámara acordó adherirse a dichas peticiones.

Se dió por enterada de una comunicación de la Delegación de Hacienda sobre circular publicada en el Boletín Oficial relativa a la declaración jurada de los empleados de las sociedades y particulares que por Utilidades deben tributar.

Y se levantó la sesión.

## VARIEDADES

### Censores de mallas

En Chicago hay actualmente un considerable número de funcionarios públicos en turbulenta agitación por la falta de ejercicio en sus funciones. Esto les parecerá, seguramente, absurdo a nuestros empleados; pero es porque sus empleos no son tan agradables como los de sus colegas americanos.

Estos son los censores de mallas encargados de hacer cumplir en las playas próximas a Chicago las severas ordenanzas indumentarias, dictadas por las pudibundas autoridades de aquella capital.

Según ellas, el vestido de las bañistas se había de componer de dos prendas: una malla, tipo Annette Kegerman, y una faja.

Los calzones de la malla habían de descender hasta 15 centímetros por lo menos más abajo de la rodilla; la falda había de caer cinco centímetros más que éstos. La malla debía tener el cuello y las aberturas para los brazos de la malla estrictamente necesarias para no estorbar los movimientos de las bañistas.

Los aludidos funcionarios, provistos de cintas métricas, sometían a rigurosa comprobación los vestidos que les parecían poco ajustados a tales premáticas. Y las comprobaciones eran tan frecuentes como minuciosas.

No es, por tanto, extraño que los encargados de esas funciones echen de menos su ejercicio y reclamen su aplicación a los vestidos de calle, que suelen llevarse muy poco con los del baño.

### Ya no habrá más negros

Un médico brasileño, el doctor O. T. Pedroso, ha publicado recientemente un artículo en el que asegura haber descubierto el medio de convertir en blanco al negro más retinto que pisó las selvas africanas.

El procedimiento no es muy complicado y tiene por otra parte la ventaja de la brevedad. Consiste en saear la sangre al paciente por el brazo izquierdo, haciéndola pasar a un aparato cuyo secreto se reserva. Una vez que ha sido sometida a un tratamiento especial, es devuelta al cuerpo por el brazo derecho.

El descubrimiento es el resultado de quince años de continuas experiencias, realizadas sobre ratas de agua. El doctor Pedroso asegura que en el término

de quince días cambia radical y permanentemente el color de estos animalitos.

### Proverbios chinos

Si los hombres hacen mujeres no habrían en el Mundo mujeres honradas.

Nada hay tan valiente en el Mundo como la mujer. Por ser tan valiente no se acobó ya la Humanidad. ¿A eso reindirían los hombres en la paternidad si en vez de ser quienes pagan al comadron fuesen los parturientos?

Nada hay en la creación tan sabio como la Divinidad creadora. ¿Qué sería de los animales carniceros sin animales destinados a servirlos de alimento? ¿Qué sería de los hombres listos si no hubiera hombres tontos?

### DE ITALIA

## El triunfo de los fascistas

Las ideologías del fascismo. Roma.—Según Mussolini, los rasgos característicos que distinguen a la organización fascista de los demás Sindicatos, son los siguientes:

Bajo ningún pretexto tolera el fascismo la paralización del trabajo en los servicios públicos.

La lucha de clases es una excepción y no una regla.

Además de los intereses obreros, es preciso considerar los de la producción, los de los técnicos y los del país entero.

El fascismo admite la reducción de salarios cada vez que sea necesario al interés de la producción.

El fascismo no acepta de antemano ningún sistema particular, ya económico o social.

«Italia—ha dicho Mussolini—está sedienta de paz en el interior y en el exterior. Yo no he mantenido nunca actitudes belicosas. No es posible ningún conflicto entre Italia y Yugoslavia o cualquier otra nación.»

El nuevo Gobierno y el problema yugo-eslavo. Ajaccio.—En los círculos Yugoslavos se tenía que al Mussolini llegaba el Poder pasara en ejecución las palabras pronunciadas varias veces acerca del estatuto de Fiume y de la Dalmacia, y acerca, sobre todo, del proyecto comunicado en Nápoles de no evacuar la tercera zona dálmata.

ZA  
ata criar en  
n.º 29.  
arse  
o, fábrica o  
p, persona de  
lo conducta.  
uncios.  
nde  
ica, con toda  
Conceptión 74  
guel, 9, Pana-  
er estopa  
fates  
os sur enseres  
motor eléctrico  
14—1.  
llan  
pequeños, con  
almacenes.  
nde  
osal y casi nulo  
molino hierro  
Blanca, Pro.  
medor  
una, con tabla  
informas, Centro  
anta  
s s—horas solas,  
s. Razón: Con-  
bro  
50 litros cabida  
estodo. Informa-  
j me, n.º 3.  
acion  
y espacios, sin  
un punto céntrico  
Anuncios.  
s pobre  
o caballos. Se  
1. Razón, Herre-  
tercería.  
Anuncios  
Catalana  
O, 12º  
vende todos los  
fábrica.  
flore a pías, 350  
a a 7 pts. la cana.  
na clase superior  
tas algunas cana-  
s.  
Como nadie,  
apones  
de Corcho  
r Galindo  
a las higienías  
o para evitar el  
nier, al precio de  
s, y a 10 cénti-  
na.  
tre  
ete para Señora,  
12—2.º (Santa  
móvil  
Baños) equipado  
de recambio, se  
Unión 44—1.  
dos  
SAS, VE-TI003  
LDAS y borlán  
40 (Pórticos),  
atero  
edio oficial en la  
é Bestard, Cord-  
RTICULAR  
estudias antes por  
a. Para informar,  
a.

# PEDRO FRANCISCO SALVA

Médico-especialista en afecciones de GARGANTA, NARIZ Y OIDO, permanecerá en PALMA los días 4, (mañana) y 6 de Noviembre Valero 2, bis, entre-suelo, 2.º (junto a Costa d' en Brossa) de 9 a 11 mañana y de 4 a 7 tarde y en Lluichmayor Nueva 13, los días 4 (tarde) y 5  
En Barcelona: Bretón Herrerías, 19, principal, 2.ª

## HOTEL VILLA VICTORIA

TIPO MÁS FRESCO DE PALMA

Todos los Domingos y Fiestas

**CONCIERTO**

por el cuarteto Real Segura

Restaurante de primer orden

Vivero de langostas

# ¿TIENE VD. TOS?

**Tome el IARABE RICHARD**

y se convencerá de sus excelentes resultados. Indicações: Tos, Bronquitis, Asma, Catarros, Tuberculosis, Grippe, etc.

## Oferta Excepcional - Solo por 15 días

### EXQUISITO DULCE DE MEMBRILLO

Caja de 2 Kgs. peso neto a pts. 3-75 caja

**DIEZ CAJAS 35 PESETAS**

(Ofrecemos peso neto - El envase va de regalo)

## Antigua Casa Llofríu

# INFORMACION

### El servicio telegráfico

Se sigue funcionando con persistente irregularidad el servicio telegráfico.

No sabemos a que será motivado, ni somos nosotros los llamados a inquirir el motivo de estas deficiencias. Si hemos de hacer constar algo, es en ello no tiene culpa alguna la central de Palma.

Con respecto a esta central no tan solo no tenemos motivo de queja, sino que en justicia nos hemos de mostrar reconocidos a los funcionarios que en ella prestan servicio, pues tenemos abradas pruebas de cuantos esfuerzos hacen para que el público sea atendido.

Más, bien por culpa de Madrid o de Barcelona, la cuestión es que muy pocas veces alcanzan nuestras ediciones las conferencias que nuestro correspondiente en Madrid, deposita a las 11 de la mañana y a las 2 de la tarde.

De ordinario estas conferencias nos llegan al día siguiente, horas después que el correo de Barcelona, en cuya prensa ya van publicadas las noticias que por telegrama recibimos después, con lo que casi podríamos suprimir el servicio telegráfico, que tanto nos oneste.

Las deficiencias no se concretan solamente a estos lamentables retrasos, sino que podemos apuntar otr a que muestran en el servicio una desorganización que debería corregirse.

Ayer, al ir a cerrar la edición recibimos los números premiados de la Lotería, desde el 17 mil; pero las decenas, centenas y los millares hasta la cifra indicada no los hemos recibido hasta esta tarde.

En el sorteo anterior pasó lo mismo. ¿Cabe suponer que nuestro correspondiente nos telegrafiasse antes los últimos números que los primeros?

¿Como llegan antes las conferencias depositadas después?

No podemos pasar sin queja estos perjuicios que se nos ocasionan, y mucho celebráramos que el jefe de la Central de Palma, recogiendo la que formulamos para que se tomen las necesarias medidas para organizar el servicio debidamente.

### El pleito de los Ingenieros

En la sección telegráfica publicamos un extracto del reciente real decreto de la Presidencia del Consejo de Ministros resolviendo el pleito de los Ingenieros.

A continuación insertamos, íntegra, la parte dispositiva de dicho decreto: «De acuerdo con mi Consejo de ministros y a propuesta de su Presidente, vengo en decretar lo que sigue: Artículo 1.º Dentro de la esfera privada o particular seguirá permititiéndose, como hasta aquí, el libre ejercicio de su profesión como Ingenieros Industriales lo mismo a los poseedores de títulos que hayan sido expedidos por los Centros de enseñanza legalmente capacitados para ello, que a los jefes y oficiales del Cuerpo de Artillería que obtengan los suyos del ministerio de la Guerra.

Artículo 2.º Los cargos oficiales e industriales que dependan del ramo de Guerra, respetando lo establecido hasta la fecha, serán exclusivamente servidos por los jefes y oficiales de Artillería, con título correspondiente, y los de carácter industrial que dependan de otros ministerios, excepto el de Marina, serán servidos por Ingenieros Industriales civiles.

Artículo 3.º El ministerio de Trabajo, Comercio e Industrias, previos los asesoramiento e informe que estime indispensables, determinará y señalará todos los cargos que hayan de considerarse como oficiales del Estado, en relación con la carrera de Ingeniero Industrial, y ellos habrán de ser necesariamente desempeñados, previo nombramiento del ministerio a que estén atribuidos, por Ingenieros Industriales civiles.

Artículo 4.º Quedan derogados cuantos reglamentos y disposiciones se opongan a este decreto.

### Del suceso del martes

Continúan en la Cárcel de este partido, el matrimonio Arrom-Sansó, cuya esposa, como es sabido, disparó dos ti-

ros de revólver a un individuo en el café Can Pep Coll.

El juez ha tomado varias veces declaración a dichos individuos.

Como quiera que hoy se cumplen las 72 horas que la ley concede para el encarcelamiento de los presuntos delinquentes, hoy serán puestos en libertad, o por el contrario, se decretará su procesamiento.

Se presume que será libertado el marido de la Francisca Sansó, según hemos oído asegurar, está muy tranquila en la Cárcel, esperando que el haberse visto obligada a defender su honra ultrajada, no ha de ocasionarle daño alguno.

### Notas de Arte

En el Círculo Mallorquina, y en uno de sus salones, está expuesto un cuadro de Tudea, de grandes dimensiones, titulado *Lindes del pueblo*, uno de los que más llamaron la atención en la última exposición celebrada en La Veda.

La Asociación de Pintores y Escultores de Madrid, organiza anualmente la exposición llamada *Salón de Otoño*, y acaba de ser propuesto por el Jurado de dicha exposición, socio de aquella entidad, nuestro paisano el pintor don José Pons Fran, con motivo de las obras que ha expuesto.

### Crucero inglés

Continúa fondeado en la bahía el crucero inglés *Thunderer*. Hoy se ha visto obligado a reforzar sus anclas, o un motivo de haber entrado viento fresco del S. que ha levantado gruesa mar.

El comandante ha venido de nuevo a tierra, pasando por la población a las primeras horas de la mañana.

Mas tarde el Gobernador don Javier Millán, en la falúa de Santedad ha pasado a devolver la visita que le hizo ayer, el expresado Comandante.

También han saltado a tierra buen número de oficiales y guardias marinas, que han visitado la Catedral y otros edificios notables de Palma.

Las operaciones de aprovisionamiento del buque, como ayer, han producido esta mañana, algun movimiento en el puerto, siendo en gran cantidad las patatas, hortalizas, carnes y otros comestibles que se han embarcado.

Esta tarde ha venido gran número de marineros a tierra.

### Cráfico en el puerto

Es algo activo, debido al embarque de varias partidas de artículos alimenticios, con destino a los mercados peninsulares y extranjeros.

Al pallebot *Jaime* de esta matrícula, era embarcada esta mañana una partida de unas docenas toneladas entre pulpa y almendón, destinadas a los mercados de Francia.

Del pallebot *Providencia*, se procedía a la descarga de una importante partida de abonos.

Al bergantín *Angela* de la matrícula de Barcelona, le era embarcada una importante partida de carbón mineral.

Era embarcada, a bordo del pallebot *Hermosa Beatriz* de la matrícula de las Palmas, un cargamento de algarrobas.

Dicho buque, había desembarcado una partida de madera que trajo de Barcelona.

El bergantín goleta *Carmelita*, quedaba en espectación de destino.

Al pallebot *Miramar* de la matrícula de Palma, le era embarcada una partida de higos y pulpa con destino a Marsella.

las importantísimas, cual no se había visto hace tiempo.

A bordo del vapor *Poeta Arolas*, se estaba terminando esta mañana la descarga del carbón que condujo.

Nótase, también, algun movimiento en los estilleros del puerto, con motivo de la reparación de buques.

Ayer fué subido al astillero *Llompert*, una goleta, y al de los *Hermanos Bailester*, un pallebot que han de ser objeto de detenida reparación.

Desde varios puertos del continente están próximos a venir nuevos buques, que como los anteriores también han de ser reparados.

**El «Guillem Sorolla».** -Noticias contradictorias.

Con el buen deseo de dar a conocer alguna noticia de garantía positiva, que permita sacar, de la incertidumbre en que está sumida mucha gente, a consecuencia del accidente ocurrido al vapor *Sorolla*, hemos proseguido nuestras gestiones indagatorias, iniciadas ayer, consiguiendo averiguar lo que sigue:

Desde luego, nada todo lo positivo que fuera de desear, hemos sabido, pero sí, indicios que permiten abrigar alguna esperanza.

A la llegada del vapor *Jorge Juan*, hemos estado a bordo, y hablado con su tripulación, por la cual hemos conocido las noticias que por allí circulan, que si bien, algunas parecen tener fundamento, en cambio, son contradecidas, luego, por otras que se reciben, erandose tal confusión que impide el poner nada en claro.

En una de estas noticias, precisamente, y como se presumió, se basaba el telegrama que puso el domingo último el mayor domo del vapor *Jorge Juan* a la familia del cocinero del *Sorolla*, comunicándole el salvamento del buque.

La expresada tripulación del *Jorge Juan*, se halla, desde luego muy esperanzada de que haya conseguido salvarse el *Sorolla*, dando, mas que nada, en las excelentes condiciones del buque, y salvo el uso de que el accidente lo hubiera ocasionado algun choque con otro barco en una noche horrenda de tempestad, como la que se ha desencadenado estos días.

Funde, además, su creencia, en el hecho de que, según manifestación de miembros importantes de la «Compañía Transmediterránea», que, por su cargo concen a fondo las cosas de la casa, se ha recibido un telegrama de Lloyd inglés, en el que se hace saber, que el *Sorolla* conducido por el remolcador *Stefan*, navegan con rumbo a un puerto de Francia.

Si realmente existe el mentado telegrama del Lloyd, cosa, que si bien se nos ha asegurado, en cambio no hemos podido confirmarla, sería un detalle de mucha importancia en favor de la posibilidad de salvamento del buque.

Hemos hablado, por otra parte, con una persona bien enterada de las cosas de la *Transmediterránea*, y que ocupa un puesto importante en la Delegación de Palma, la que nos ha dicho, que las cosas continuaban, poco más o menos en el mismo estado que ayer, ya que, todo lo que no sea una noticia de la *Transmediterránea*, que en forma rotunda y terminante comunique el salvamento del buque, no es prudente tomarlo en consideración, y -esta noticia- ha añadido, -desgraciadamente no se ha recibido aun-.

La anteriormente citada noticia, que se asegura telegrafada por el Lloyd, parece que ha infundido algún aliento entre la gente de mar, mucha de ella, a la cual hemos pedido parecer esta mañana, se ha mostrado propicia a creer que el *Sorolla*, sea remolcado a algún puerto, y por el estado del tiempo la operación no se haga con laceleridad de costumbre, lo que retrasa, como es consiguiente, la recepción de la noticia concreta, con tanto anhelo esperada.

El vapor *Guillem Sorolla* ha sido construido en los talleres de Escalduna (Bilbao) y es gemelo del *Poeta Arola*, actualmente anclado en el puerto de Palma.

### Gruz Roja Española

El Presidente de la Comisión Provincial Balear de la Cruz Roja Española, don Damián Serra nos manifiesta que el próximo lunes día 6 empezará a funcionar de nuevo el Dispensario de esta asociación, situado en la Rambla conforme al horario y cuadro de señores facultativos que a continuación publicamos, para la asistencia gratuita de enfermos pobres.

D. Bartolomé Monserrat. Enfermedades de la infancia y medicina general. los lunes, miércoles y viernes a las 6 tarde.

D. Sebastián Villalonga; gergenta, nariz y oído; martes, jueves y sábados a las 10 mañana.

D. Miguel Kirchofer; pulmón y corazón; martes y viernes a las 3 tarde.

D. Antonio Ramis; enfermedades venéreas sífilíticas y de la piel; miércoles 10 mañana.

D. Cristóbal Serra. Medicina general; jueves 3 tarde.

D. José Auguera. Enfermedades del aparato digestivo; lunes, miércoles y viernes, 5 tarde.

D. Jaime Escalas Real, Enfermedades nerviosas y mentales; jueves, 9 mañana.

D. José Moll. Cirugía general y matriz; martes y viernes 4 tarde.

**El servicio de tranvías eléctricos.**

Según nos manifiesta la Compañía, desde el próximo lunes día 6, se reducirá el servicio de Tranvías, saliendo el último coche de la línea de Porto Fí a las 22:37 y el de las de Coll del'n Rubasas, Pont d'Inca, San Roca y la Soledad a las 22, salvo los sábados, domingos y días festivos, en los que estos saldrán a las 22:30.

**Se vende una estantería**

propia para cualquier comercio. Informaran en el Centro de Anuncios, Plaza de Santa Eulalia, 10.

**Semiología** de la Sífilis del aparato respiratorio por el Doctor José Calicó, médico del Hospital de la Santa Cruz de Barcelona. Precio 6 pesetas. De venta en la Librería Tous.

## Notas del Carnet

### PERSONALES

Ha marchado a Madrid desde Alicante, el delegado de Hacienda, electo, de villa, D. Miguel Pascual de Bonsusa, con motivo de tener a uno de sus hijos delicadamente enfermo.

Desearnos a éste pronto y total restablecimiento.

Se halla muy mejorado de la enfermedad que le ha retenido varios días en cam nuestro estimado amigo el arquitecto municipal D. Gaspar Bannasar.

Lo celebramos.

### DE VIAJE

Tienen decidido viaje a Barcelona, para donde marcharán esta noche, el Aydo, padre Jim Gum, S. J., acompañado de los Hermanos Jaime Can, Nadal Coll y Pedro Miralles.

Igualmente marcharán esta noche el comerciante don Pedro Antonio Aguiló, don Ramiro Espinosa y señora, don Antonio Novellas, don Antonio oler, don Guillermo Adrover, don José M a Ferrer, don Bernardino Piza, don Ignacio Calvet, don Joaquin Valls y don Valentín Massanas.

A bordo del vapor «Jorge Juan» marchará esta noche a Mahón el capitán de Infantería don Rafael de Oleza y Guzmán de Villoria, acompañado de su distinguida esposa doña Rosa Llobera.

## RELIGIOSAS

### PARA MAÑANA

SANTOS.—San Carlos de Borromeo obispo y confesor.

CUARENTA HORAS.—Continúan en San Juan, dedicadas a San Zacarías y a Santa Isabel por varios difuntos. Exposición a las siete y a las nueve y media ejercicio del rosario y media Misa mayor. Por la tarde a las seis. Rosario. Triduo solemnemente en honor de los Santos Padres del Bautista y reserva de S. D. M.

VISITA.—A Nuestra Señora de los Dolores en los Sagrados Corazones o San Felipe Neri.

## MARITIMAS

El movimiento de buques en el puerto durante las últimas 24 horas ha sido como sigue:

ENTRADAS.—Procedente de Valencia el vapor «Jorge Juan», con el correo, pasaje y carga.

Procedente de Tarragona, el pallebot «Carlitos».

Procedente de Barcelona el pallebot «Miguel».

Procedente de Cabrera ha fondeado en el puerto a las cinco de la tarde la lancha a motor «Calafar».

SALIDAS.—A las siete de la mañana ha salido para Cabrera la lancha a motor «Calafar».

Para Barcelona debe salir esta noche el vapor «Mallorca».

NOPICHS.—Queda despachado en Sanidad Marítima, para Portman, el pallebot «Domingo Lloves», con lastre.

## De Teatros

### Lirico

Se estrenó la película *Ah los hombres perteneciente al Programa Ajuria* en la cual el público celebró la acertada interpretación de la protagonista y de la proyección.

Alfredo Chimentoni con su repertorio cómico y Amalia Jan Bak con sus nuevas canciones fueron muy aplaudidos.

Hoy ambos artistas presentarán nuevo programa.

Para el lunes anuncia la empresa el estreno de la película *Soflar con los ojos abiertos*, por la bellísima actriz Lisa Forciana.

El próximo jueves se estrenará la grandiosa obra de arte *Toda mujer*, la próxima concepción del Real Programa Ajuria, interpretada por la eminente Talmadge.

### Baleár

Anoche ante numerosa concurrencia se puso en escena la parodia de la obra de «Zorrillos», *Hazañas de Vergueta* y en *Magacantons original* del popular escritor Jorge Martí.

A final de cada acto fueron llamados a escena autor e intérpretes entre grandes aplausos.

Para mañana sábado se anuncia el debut de la canzonetista María Aleazar y de la bailarina española Paquita Casanova.

### DEL CONTINENTE

**Lo que prepara Linares Rivas.**

Linares Rivas, que se halla en Soruña, en su pazo de *La Peregrina*, está terminando la comedia en tres actos *El buen corazón* que entregará a la compañía Al-ba Bonafé.

También tiene preparada otra comedia titulada *La reina sin reino* que dará a la compañía B del Infanta Isabel. Esta comedia no está aun terminada, pues el insigne autor ha dado preferencia a terminar antes *El buen corazón*, pues parece que está un poco dolido de la Empresa del Infanta Isabel, que todavía no ha puesto en la compañía B ninguna obra de su repertorio.

### Un estreno

Se ha estrenado en Madrid la zarzuela «De la china» de la cual dice un crítico:

«La obra fantástica y completamente chinesca», según el cartel, que llevó a Martín el señor Caamaño, quería justarse a los patronos que privan en la casa Al público, sin embargo, debió parecerle más inocente que las otras obras que se representan en aquel escenario, y no se entusiasma como en aquéllas. Pero la escuchó benevolamente, y la representación terminó sin tropiezos graves. La música, del maestro Olejas, resultó agradable en general. De ella se repitió un «chotis» muy gracioso. La señora Barandiarán y los señores Rodríguez y Videgain intervinieron con buena voluntad en la interpretación.»

### Eperanza Icis en España

Ha desembarcado en Santander la popular artista Esperanza Icis, acompañada de su esposo D. Juan Palmer.

Esperanza Icis organizará en seguida sus campañas teatrales por los diversos escenarios españoles.

yo frente a una eminente primera actriz Mercedes Pérez de Vargas, la inauguración se verificará dentro de pocos días con la obra de Jacinto Benavente *Rosas de otoño*, a la cual sucederán los estrenos de la comedia en cuatro actos *Juego de damas*, adaptada del inglés por nuestro querido compañero Hernández Bermúdez y don Luis de Olive; *Los enemigos de la mujer*, de Blasso Ibañez y Marquina; *Zilda*, de Alfredo Cortez; una versión de *Amoreuse*, de Porto-Riche, hecha por Gómez Carrillo; *La honra de la casa*, de Alberto Marín Alcalde; una comedia de Luis de los Ríos y Gutiérrez Roig; *Don Juan a la fuerza*, de Mayral y F. Cenolera, y otras.

### Los estrenos de Price

Tanto Enrique Chicote como Loreto Prado, que realizan una excelente temporada, están montando varias obras de gran atracción.

El primer estreno será «El niño de la suerte», letra de Ramos Martín y música del maestro Barbera. Después seguirá el de «El hotel de los enamorados», de González del Castillo y el maestro Luna.

Además, García Alvaroz está terminando otra obra por los simpáticos artistas, una zarzuela en dos actos que tendrá por título «Los Jirones», con música del maestro Rosillo.

Seguirán a éstas, tres o cuatro producciones de aplaudidos autores.

## Deportivas

### Futbol.—El partido de esta tarde.

Se ha celebrado hoy el anunciado partido entre dos equipos ingleses, integrados por marinos y cadetes.

Con mucho retraso ha empezado la lucha, arbitrando el Suboficial Mr. Jordán, vistiendo jersey azul los marinos y blanco los cadetes.

En los comienzos del partido han logrado un goal los azules, que han dominado durante toda la primera parte.

Resumido el juego han continuado dominando grandemente los marinos, logrando otros dos goals, el primero de ellos a nuestro modo de ver un *off side* declaradísimo.

Ha terminado por consiguiente el partido con el resultado de tres a cero a favor de los azules.

El equipo blanco, o sea el de los cadetes es un once flojo, sobresaliendo tan sólo notablemente el medio izquierdo.

En cambio en el team de los marinos destacan algunos buenos jugadores como el delantero y centro y el ala derecha y los dos defensas que despejan con rapidez y seguridad.

El árbitro Mr. Jordán, actuando como nos tiene acostumbrados los ingleses, o sea tocando el menor número de faltas posible.

Se nos suplica hagamos público que el partido de mañana entre los segundos equipos del «Thunderer» y «Alfonso XIII» empezará a las tres en punto y jugarán los setenta y cinco minutos reglamentarios. Lo mismo con lo que respecto a los partidos del domingo y martes entre los primeros equipos.

### Verdades.

## GACETILLAS

Un baile. En el «Cine Doré» de los Hostales, el próximo sábado 4 de Noviembre a las 8 y media de la noche se celebrará un baile, que a juzgar por los preparativos que se hacen resultará muy lucido.

Sorteo de Navidad. En la Administración de loterías de la plaza de Cort, se ha recibido nueva remesa de billetes del sorteo de Navidad.

Caida. Fernando Aguiló, de 29 años de edad, se cayó en la calle de San Lorenzo produciéndose una herida en el mentón.

Paó curado en la Casa de Socorro.

La escalera del Mirador. A medida que se va desmontando la bóveda que cubría la escalera que desde el Cuartel de Caballería de ascenso a la muralla del Mirador, se ve el bonito aspecto que ofrecerá aquélla, sin el obstáculo de referencia y la nueva escalinata.

Desde la muralla se divisó el Club de Regatas, y en segundo término el Jonquet y una porción del Terreno, ofreciendo, desde el arranque, y a los que pasan por allí una vistosa muy bonita que no tenemos acostumbrada.

Con motivo del derribo, hoy ha sido suspendida la circulación por la escalera de referencia.

Los perros. Se ven circular a muchos perros por la capital y sus alrededores, que, cuando no con sus mordeduras con sus corrieras, molestan grandemente al público.

Sería muy conveniente que el Alcalde mandara corregir este abuso.

Servicios de la guardia civil. La del puesto de Petra ha denunciado a un pastor vecino de aquel pueblo por apacentar ganado lanar en propiedad ajena y sin la correspondiente autorización.

La del puesto de Selva ha denunciado ante el Juez correspondiente, a un vecino de aquel pueblo, por corta fraudulenta de pinos de aquel monte comunal.

La del puesto de Binissalem ha denunciado ante el Juez correspondiente a dos individuos vecinos de aquel pueblo que costearon fuerte royería, hirieron mutuamente.

Por la higiene. Llámamos la atención del señor Alcalde, acerca del mal olor que despende el mingitorio de la plaza del Mercado.

Sucesos y desgracias. El obrero Juan Ransa, de 60 años, domitollado en la calle de Bosch, 31, trabajando se le cayó una piedra encima del pié izquierdo, produciéndose una fuerte contusión que la está curando en la Casa del Socorro.

Esta tarde, a las tres, un matrimonio mal avenido ha reñido, produciendo fuerte escándalo en el Camino de Ronda de Poniente del Arrabal de Santa Catalina.

Un guardia urbano ha intervenido citando a dichos conyuges para comparecer ante el jefe señor Comas.

—Velada. El Presidente de la granidad recreativa «Iberia» don Joaquín Alarcó, ha tenido la atención de invitarnos a la velada literaria musical que los salones de dicha sociedad se celebrará el próximo domingo a las ocho media de la noche.

La velada terminará con varios duos amenizados por la orquesta de Miguel Castellá.

Alza de precios. El alza del precio que se ha imprimido a las carnes de cerdo y productos propios de su elaboración, es, según se nos dice, de cuatro reales por kilo.

«Els Trescadors». Los «Trescadors» del Patronato Obrero celebrarán el próximo domingo día 5, actos religiosos de honor dedicados a su patria Rafael.

II BALEAR
MARIA ALCARAZ PAQUITA CASASNOVAS
LIBRICO.
AMALIA JAN BAK
Mañana 2 DEBUTS 2
Todos los dias gran éxito

PHILIPS (S.A.) EINDHOVEN (HOLANDA) LA MEJOR LAMPARA ELECTRICA
De venta en todos los establecimientos de Electricidad.
DEPOSITO: Sebastián Moranta
Gater, 5- Palma

Mas Telegramas

La política
Varías noticias
Madrid 2 (3 t.)
El ministro de la Gobernación señor Pinós dijo que carecía de noticias.

Declaraciones de Barrera
Madrid 2 (3 t.)
Preguntado el Subsecretario de Guerra Sr. Barrera, acerca de los rumores alarmantes sobre Melilla, pues declaró que el general Burguete había sido herido, lo negó diciendo que solo había habido una pequeña operación para ocupar una posición que enlaza Tizzi-Asa.

Regalo de Begamín a Sánchez Guerra
Madrid 2 (9 n.)
El señor Bergamín ha regalado al señor Sánchez Guerra un artístico y valioso pispapeles que lleva en el mango un bloque de oro encontrado en las obras de la Casa de la Moneda el 30 de septiembre.

España en Marruecos
Para lo que vendrá Burguete
Madrid 2 (23 30 n.)
Esta tarde se ha dicho con insistencia, que con el general Burguete vendrá el general Castro Girona.

Amós Salvador gravísimo
Madrid 2 (11 n.)
Logroño.—El ex-ministro señor Amós Salvador ha recaído agravándose considerablemente.

Fuerzas agregadas
Madrid 2 (11 n.)
Las fuerzas agregadas que operan en Tizzi-Asa, son pertenecientes al Regimiento que manda el coronel Alfredo.

Conferencia de Romanones
Madrid 2 (11 n.)
Esta tarde el señor Romanones dará una conferencia en el Ateneo sobre el problema de la soberanía en el Régimen Constitucional.

La huelga de funcionarios
Madrid 2 (11 n.)
Hoy firmará el Rey el decreto de sindicación forzosa profesional.

Alcalá Zamora no irá a Zaragoza
Madrid 2 (11 30 n.)
El señor Alcalá Zamora ha manifestado que no irá a Zaragoza a tomar parte en el mitin de concentración liberal que ha de celebrarse, pues para entonces tiene que estar en Sevilla, ante cuya audiencia ha de informar.

La labor social del Gobierno
Madrid 2 (11 n.)
Huelga general en Málaga
Málaga.—Por solidaridad con el ramo de transportes, se ha declarado la huelga general del ramo de la construcción.

FOLLETTIN N.º 106
EL JOROBADO
Enrique de Lagardere
por Pablo Feval

una comedia.
Gonzaga se detuvo; doña Cruz no comprendió absolutamente ni una palabra.
—¿Habéis sido vos la que ha dicho tales mentiras a ese pobre niño?
—No he sido yo—contestó doña Cruz a quien la oíera del Príncipe importaba poco.—Pero, ¿y si fuera verdad?...
Gonzaga se encogió de hombros con desdén.

—dijo Esopo.
—Y la digo—continuó Gonzaga tomándole la mano del jorobado—os presento a un hombre honrado que os ama y aspira al honor de ser vuestro esposo.
—¿Ahora lo advino todo!—dijo doña Cruz dirigiéndose al jorobado.—Vos sois quien teje los hilos de esta intriga y quien ha denunciado el retiro de mi amiga.
—¿Já, ¿jé! Soy ciertamente bien capaz de ello—contestó Esopo.—Monseñor, esta joven tiene el defecto de hablar demasiado e impide a mi mujer que conteste.

preferencia a toda discusión, a los proyectos de colonización interior y contratación del trabajo.
El Presidente confirió ayer nuevamente con el señor Bagallá y también conferenció con el Marqués de Alhucemas quedando citado con éste para una entrevista más detenida.

El expediente Picasso
Madrid 3 (11 30 n.)
En el Congreso se ha reunido la mayoría de los diputados que forman la Comisión que tiene en estudio el expediente Picasso.

El doctor Nogueras, llamado con urgencia.
Madrid 2 (11 30 n.)
La llamada urgente que se hizo al doctor Nogueras, obedeció al haberlo así solicitado, el general Burguete.

ECOS VARIOS
Invitación al Rey
Madrid 2 (3 t.)
S. M. el Rey ha sido invitado a las carreras de motocicletas que se celebrarán en Cataluña.

Los cesantes de Corraos
Madrid 2 (12 n.)
El señor Rodríguez Vigari ha negado que quedaran cesantes 444 funcionarios de Corraos. Solo son 404 y la situación de estos aun no es definitiva.

Un tranviario con suerte
Granada.—El segundo premio de la Lotería de ayer le ha tocado, íntegro al empleado de las oficinas de tranvías Rafael Navarro que jugaba [enteros los billetes de las cinco series.

Huelga general en Málaga
Málaga.—Por solidaridad con el ramo de transportes, se ha declarado la huelga general del ramo de la construcción.

Agostón
Melilla.—Al retirarse de una posición de los jorobados intentaron cortar la retirada.

Las hojas europeas han sido, un treinta y cinco soldados muertos; un jefe, siete oficiales y dos soldados heridos.
Las bajas restantes pertenecen a las bajas indígenas.

Del extranjero
La campaña electoral en Inglaterra.
Madrid 2 (2 t.)

El expediente Picasso
Madrid 3 (11 30 n.)
En el Congreso se ha reunido la mayoría de los diputados que forman la Comisión que tiene en estudio el expediente Picasso.

El doctor Nogueras, llamado con urgencia.
Madrid 2 (11 30 n.)
La llamada urgente que se hizo al doctor Nogueras, obedeció al haberlo así solicitado, el general Burguete.

ECOS VARIOS
Invitación al Rey
Madrid 2 (3 t.)
S. M. el Rey ha sido invitado a las carreras de motocicletas que se celebrarán en Cataluña.

Los cesantes de Corraos
Madrid 2 (12 n.)
El señor Rodríguez Vigari ha negado que quedaran cesantes 444 funcionarios de Corraos. Solo son 404 y la situación de estos aun no es definitiva.

Un tranviario con suerte
Granada.—El segundo premio de la Lotería de ayer le ha tocado, íntegro al empleado de las oficinas de tranvías Rafael Navarro que jugaba [enteros los billetes de las cinco series.

Huelga general en Málaga
Málaga.—Por solidaridad con el ramo de transportes, se ha declarado la huelga general del ramo de la construcción.

Agostón
Melilla.—Al retirarse de una posición de los jorobados intentaron cortar la retirada.

De Barcelona

La reorganización de la policía
Barcelona 3 (4 m.)
Todos los comisarios, inspectores y agentes de vigilancia del distrito de Atarazanas parece que serán trasladados a otro distrito.

Del extranjero
La campaña electoral en Inglaterra.
Madrid 2 (2 t.)
Londres.—La lista provisional de candidatos en las elecciones generales se compone, actualmente de 435 unionistas, 160 nacionalistas liberales, 300 liberales independientes y más de 400 laboristas, que se presentan por 615 distritos cada uno de los cuales tiene derecho a un puesto en el Parlamento.

El expediente Picasso
Madrid 3 (11 30 n.)
En el Congreso se ha reunido la mayoría de los diputados que forman la Comisión que tiene en estudio el expediente Picasso.

ECOS VARIOS
Invitación al Rey
Madrid 2 (3 t.)
S. M. el Rey ha sido invitado a las carreras de motocicletas que se celebrarán en Cataluña.

Los cesantes de Corraos
Madrid 2 (12 n.)
El señor Rodríguez Vigari ha negado que quedaran cesantes 444 funcionarios de Corraos. Solo son 404 y la situación de estos aun no es definitiva.

Un tranviario con suerte
Granada.—El segundo premio de la Lotería de ayer le ha tocado, íntegro al empleado de las oficinas de tranvías Rafael Navarro que jugaba [enteros los billetes de las cinco series.

Huelga general en Málaga
Málaga.—Por solidaridad con el ramo de transportes, se ha declarado la huelga general del ramo de la construcción.

Agostón
Melilla.—Al retirarse de una posición de los jorobados intentaron cortar la retirada.

ELIXIR Clorhidro Péptico de J. TORRENS
Es un tónico de mucha potencia, altamente recomendable por sus propiedades antiagónicas, digestivas; y por lo tanto eficazísimo contra todas las enfermedades del estómago e intestinos.
DE VENTA: En todas las Farmacias de Mallorca.
EL DR. LOBISCH MEDICO ALEMAN
Especialista en enfermedades de la piel
CALLE S. MIGUEL, 157, PRINCIPAL
Frente la iglesia de Sta. Catalina de Sena
CONSULTA DE 9 A 1
Vinos Castell del Bosch TINTO, CLARETE Y BLANCO
Los más preferidos del público inteligente
Casa LLOFRIU
Espectáculos
Principal
Sesiones de cine de 6 tarde a 11 noche.
Éxito de la película «La Roma de los Papas».
Lítico
De 6 a 12 sesiones de cine y variedades.
Éxito de la película del programa Aljara «Ah, los hombres!» Gran éxito de la cuatrista «Amalia Jan Bak» y de Alfredo Chimentí.
Balear
Sesiones de cine de 6 tarde a 11 noche
La película artística «El ABC del Amor» y la cómica «Salustiano en la serie 10».
Moderno
Desde las 5 función de cine. «No me lo mola V. chiquilla» y tercera jornada del «Nuevo Ventamar».
La Protectora
De 6 tarde a 11 noche sesiones de cine: «La danza del velo» y «Fascinación de almas».
Asistencia Pública
Desde las 5 función de cine. Segundo tomo de la serie «Tim-Minh» y el drama en 5 partes «Primera noche».

Suscribase y propague

# La Hormiga de Oro

ILUSTRACION CATOLICA

Consejada desde su fundación al Sagrado Corazón de Jesús y bendecida por S. S. Pio X.

Es la única revista mensual de actualidades gráficas propia para las familias que no quieren cooperar con su dinero a la obra desmoralizadora de aquellas ilustraciones que con perniciosa modernidad extravían a la juventud y ponen en grave riesgo el candor infantil.

Llena sus 36 o más páginas texto irédito, selecto y ameno y abundatísima información gráfica de la actualidad mundial. Dedicada a los niños y a las damas y tiene abierta una utilísima sección de consultas mutuas entre los lectores.

En folletín encuadernable publica las «Leyendas y Tradiciones» del empuente costumbrista F. de P. Capella y en folletín ilustrado con grabados de la época «El Res Fantasma» o el misterio de Luis XVII del conocido literato y concienzudo historiógrafo D. José Poch Noguer.

PRECIOS DE SUSCRIPCION (pago anticipado)

España: Año 25 ptes. semestre 13 y trimestre 7.  
Extranjero: Año 35 ptes. América 30

NOTA.—A partir de esta fecha serviremos la revista gratis hasta fin de año a los que se suscriban por todo el de 1923.

La Administración (Apartado 26, Barcelona) facilitará ejemplares de muestra a cuantos desean conocerla o quieren propagarla.



## Compañía Pinillos

Linea de las Antillas

Para Puerto Rico, Santiago de Cuba, Habana y Cienfuegos saldrá de Barcelona el día 30 de Noviembre el vapor

### Conde Wifredo

Admitiendo carga y pasaje para dichos puertos.

### Servicio al Brasil Plata

Para Santos, Montevideo y Buenos Aires

Saldrá de Barcelona el día 15 de Noviembre el vapor

### Balmes

Admitiendo carga y pasajeros para dichos puertos.

Gabriel Mulet, Marina, 62, Palma

## Motores AVANCE

Industriales y Marinos

Para aceites crudos, con una economía de 50 a 70 por 100 sobre los motores a bencina, petróleo y gas pobre.

Máximo de economía y seguridad

Venta de combustible para dichos motores.

DEPOSITO, venta y exposición en la

### Ferretería Castellet

Plaza del Ferrocarril, 26 - Palma,

## Sastrería GILET

JAIME II, 60

Viste a sus clientes con elegancia y relativamente barato.

Trajes a medida desde 70 pesetas

Telas de confianza

PRECIO FIJO

## Ha estallado la guerra

en matando todo ciudadano el

Matamoscas AERON, ante la amenaza de la peste bubónica

Ahora en Ocho es cuando la virulenta mosca invade las cocinas y despensas, reproduciendo en todos los comederos, hasta los más ricos marjues.

Según el Dr. Sanchis Bergón, las moscas son conducto a de toda clase de gérmenes de epidemias que llegadas en navios, trenes y toda clase de transportes pueden transmitir la peste bubónica, el tifo, cólera, difteria, viruela, etc.

Hay pues, que seguir la guerra sin cuartel a tan molesto dañino insecto que, como vemos, se multiplica de un modo prodigioso.

No se conoce otra marca mejor ni más higiénica, por millones se fabrica, por millones se vende en los establecimientos de buen tono, por millones de millones destruye la maldita mosca, conduce a los microbios que ocasionan las enfermedades y la muerte.

Exigir el AERON MATAMOSCAS con su cavillo (chishe).

Pedirlo en todos los establecimientos que por su insignificante precio extermina a millones de moscas.

### Galera, caballo y guarniciones

Se venden, Razón: Centro de Anuncios.

### Sirvienta

Se necesita una, preferible de 14 a 15 años, será bien retribuida. Informes, Centro de Anuncios.

### Oficial barbero

Que sepa su obligación, se necesita en la Barbería, Sindicato, 115.

### Habitacion

Se alquila una muy espaciosa, sin mueblar, situada en punto céntrico del Terreo. Informes: Centro de Anuncios.

### Sirvienta

Se solicita para diez horas solas, con buenas referencias. Razón: Conquistador, 21-3.

### Nodriza

Se ofrece para criar en casa de los padres. Informes: Calle del Trach, 40 (Binissalem).

### SE DESEA VENDER

Una espiga con su tuerca de bronce para prensa de aceite, calle de Sanja, 16.

### PATATAS

Semilla piel encarnada, carne amarilla. Precios, OFERINO MARTIN, Herencia de Pizurga (Palencia).

## Exquisito CHAMPAN

# “IBERIA”

Sardañola (España)

### Lo beben los inteligentes

Informes: Mateo Fernández, Palma-Lonjeta 16-1.



TALLER DE REPARACIONES PARA MAQUINAS DE ESCRIBIR. ABONOS DE LIMPIEZA. PALMA-GATEL 5

### Úlceras varicosas

Antiguas de 8 años Curadas en un mes.



Ya desde las primeras semanas de tratamiento, la sangre se habrá regenerado completamente y desembarazado de todas sus impurezas. El aspecto congestionado de la piel no tardará en desaparecer, y un bienestar efectivo reemplazará a los picores, a la pesadez, al hormigueo. Y como la supuración se detiene, las flicteras pierden su carácter repugnante y se cierran prontamente. Las úlceras más graves las más antiguas, aun aquellas más desesperantes, no pueden resistir al

### DEPURATIVO RICHELET

remedio poderoso, infalible, para curar segura y rápidamente todas las enfermedades de la piel y de la sangre: Eczemas, Empiomas, Granos, Enfermedades especiales de la piel, Várices, Flebitis, Manifestaciones sifilíticas, etc.

A cada frasco acompaña un folletito explicativo en español, que contiene los datos necesarios referentes al tratamiento. Depósito en todas las Farmacias y Droguerías. Consultar a: Dr. Riquelme, de Madrid, y Dr. Bideri, de Bayona (Francia).

### Se alquilan

Locales grandes y pequeños, con agua para industria o almacenes.

### Se vende

Un motor a gas Cross y casi nuevo de 9 a 10 HP, y un molino hierro para granos. Informes: La Rosa Blanca, Proctora-33.

### NODRIZA

Con leche de un mes para criar en su casa, calle Alferca, núm. 29.

### Chocolatero

Se necesita un medio oficial en la Chocolatería de José Bestard, Cordillería-58.

### SE ALQUILA

Chelet amueblado, con jardín, electricidad y demás comodidades, situado en el Terreo. Informes: Santo Domingo, 32, entre-sol.

### Modas

Se han recibido los modelos de París en sombreros de Sifera y niñas, para la presente temporada de invierno. Cuesta de Brossa, número 4-2.

### Automóvil

D. y G. (m. r. Ballot) equipado, de lujo y con rueda de recambio, se vende. Informar en, Unión 44-1.

## La Leche condensada

# “La Payesa”

Es la más rica en nata. Conserva todas las sustancias de la leche fresca

Por prescripción facultativa se elabora una leche condensada especial para enfermos y niños.

De venta en Colmados, Farmacias y Droguerías

### EL ANUNCIO DEL JUEVES

¡No sufra V. más! CURE SUS CALLOS DUREZAS. ÉXITO INFALEBLE. de venta en Farmacias, Droguerías, Papeterías, Librerías, etc. Depósito: Centro Farmacéutico.



## Enfermos de los ojos



“OIDEO” Único producto del mundo que friccionado en las siestas, refuerza el nervio óptico, el carunculo de los ojos, evita el uso de lentes incluso septuagenarios, recuperándose en pocos días una vista envidiable. No más migajas, píntas ni vistas débiles, UN LIBRO GRATIS escribiendo: SUC. BERNARDINI & C. FERRAZ 13, Madrid.—Teléfono número 243 o en el CENTRO FARMACÉUTICO de Palma de Mallorca.

## Sandalo Pizá

MIL PESETAS

al que presento CAPSULAS de SANDALO mejores que las del doctor Pizá de Barcelona, y que curan más pronto y radicalmente todas las Enfermedades Ufíricas. Premiado con medallas de oro en la Exposición de Barcelona 1888 y Gran Concurso de París, 1889. Treintaidos años de éxito creciente. Únicas aprobadas y recomendadas por las Reales Academias de Barcelona y Mallorca; varias corporaciones científicas y renombradas prácticas diariamente las prescriben reconociendo ventajas sobre todos sus similares. Frasco 14 reales. Farmacia del Dr. Pizá, plaza de Fiao 6, Barcelona, y principales de España y América. Se remiten por correo certificado.

## Hotel España-Barcelona

Rambla y Calle San Pablo

Reformado por su nueva dirección con 200 habitaciones esmaltadas, todas con agua corriente caliente y fría, calefacción, teléfono, etc. Precios sumamente económicos para los comerciantes de Palma.

Pedir el coche del Hotel a la llegada del vapor.

## La Baratura Catalana

SINDICATO, 123

Única casa que vende todos los géneros a precios de fábrica. Pañeto vestido señora a pias, 3'50 cont.—Paño sbijos a 7 ptes. la cana.—Vestido prífite lana clase superior a 8 ptes. corte.—Mantas algodón cama pequeña a 4 ptes. unse. Géneros blancos como nadie.

### Desea colocarse

En almacén, despacho, fábrica o para cualquier cobranza, persona de mediana edad, inschable conducta, con responsabilidad. Razón: Centro de Anuncios.

### Se vende

Caldern de vap r casi nueva, y una prensa hidráulica. Razón: Jaime Pizá Sando, Santa María.

### Motor a gas pobre

Marca OTTO de 10 caballos, se puede ver en marcha Razón, Herre, 14.—Tienda de Merceria. Informes: Centro de Anuncios

### Compro

Barriles de 60 a 150 litros cubida que estén en buen estado. Informar: Sacrificia de San J. me, núm. 3.

### Fábrica de tapones de Corcho

de Salvador Galindo

Tiene a la venta las higiénicas plantillas de corcho para evitar la humedad de los pies, al precio de 830 pesetas la gruesa, y a 10 céntimos el par.

### Máquina de hacer

para catalates. Se vende con todos sus accesorios. Puede marchar con motor eléctrico. Informes, San Magín, 114-1.

### Mesa comede

Se desea comprar una mesa de comedor, en buen estado. Informes, Centro de Anuncios.

### Se vende

Una casa muy espaciosa, con clase de comodidad, Cienfuegos. Informar: San Miguel y Puerta, Palma.

### Tienda de comestibles

O. Bestard PLAZA NAVEGACION—Santa Catalina

Azúcar blanquilla 1.º 1.90 Aceite de oliva superior 1.90 Vino Ranciete el litro 0.70 » clarete » » 0.70 » tinto 1.º » » 0.70 » 2.º » » 0.70 Sardinias en latas a 0.05, 0.10 y 0.60. Confitura surtida en botas a 0.95. Legumbres y cereales. Surtido general en galletas de SUCURSAL FABRICA CENTE

### Sastre

Academia de Corte para Señoras Caballero, Bayarte 12-2, (Santa Catalina).

### Nodriza

Se ofrece para criar en casa de los padres. Dirigirse a Antona Menéndez Menorca, 125—Arista.

### Impermeables

Capitas para niños, Chanclos y botas de goma, telas gomadas para camas, hules y tapetes.

### CASA CODINA

Unión 8, (entre Mercado y Borne). Fábricas de Gomas.

### Teneduría de Libros Y CONTABILIDAD

Enseñanza teórico-práctica. Plaza del S. corso 21-1.

### 200

Ptas. y comisión anual. Vd. a sus hijos mensuales, desamparando propio domicilio, breves sencillas labor, correspondiente nuestra, facil por ambos sexos (cualquier localidad) Exentia «Manufacture Nouveantes, Boulov. Victor Emu, 190, Boulevardaux (Francia), Solicitamos representantes artículos sensacionales, de grandes reducciones.

### Pisito amueblado

Se alquila. Razón, Centro Anuncios.

### Aviso

Se componen impermeables y calzado de goma en

### Casa Codina

Calle Unión 8, Palma (entre Mercado y Borne)



### Pídase en todas partes

Vino de mesa OLIVER de venta Sacristía San Jaime, número 3, (Callejón) y Merced, 5.